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档案没放在单位
特殊工种职工不能提前退休

企业技能竞赛究竟赛出了啥？

�不久前， 电车公司第22车队快速公交2线工会联手
车队安全部门， 开展了一场以 “平稳驾驶规范进出站”
为主题的技能练兵竞赛。 企业技能竞赛究竟赛出了啥？
一场练兵给车队职工带来哪些影响？ 大家畅谈了各自
的感受。

村里的工会
是如何发挥作用的？
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理论实操全部都练到

杨继红： 这次的练兵主导思
想是为了加强对于司机管理、站
台安全行车规范， 做到安全行驶
万无一失， 也是对司机进行一次
法律、法规的宣传教育。竞赛包括
理论与实操两部分， 实操内容为
现场测量，评委会现场评分，优胜
者 比 例 为 车 队 司 机 总 人 数 的
15%。 然后在15%人数的基础上，
进行理论考试。 理论考试题目主
要围绕着日常操作规程为主，实
行100分制。整个竞赛最终获奖人
员取15人，占司机总数的13%。

赵荻： 在这次技能练兵竞赛
中， 我们设置了一个比较有意思
的内容， 叫做 “满杯水平稳进站
不洒水”。 具体是指， 司机模拟
站台规范进站 ， 通过60米的行
驶， 评委会观察车前驾驶台上满
杯水的溢出情况， 测量车辆在模
拟站台上停车的距离， 然后根据

这个成绩择优选拔出平稳、 规范
的司机， 进入理论考试。

职工很看重竞赛结果

杨继红： 为了这次比赛， 车
队工会做了充足的准备。 工会参
考乘客反映的问题， 制定竞赛内
容。 由于快速公交的特殊运营模
式， 规范进出站成了技术含量较
高的环节， 屏蔽门与车门的同时
开启， 才能有效地疏导站台乘客
快速换乘， 更有利于乘客有秩序
地上下车。

赛前， 工会通过司机和站务
员的专业会， 进行比赛规则和程
序的宣传， 取得了大家对竞赛的
理解和支持， 坚持做到不让设计
上的疏忽 ， 影响整体的竞赛气
氛。 另外， 工会还参与了安全专
业的竞赛场地的划线和比赛测量
环节的工作。

杨继红： 目前车队共有职工
370人， 参与这次竞赛的职工达

到90%以上 。 除了年假 、 病假 、
练车的职工， 全都参与了竞赛。
竞赛现场气氛活跃， 大家对评比
十分重视， 对满杯水的遗洒状况
更加的小心， 遇到有不理想表现
时， 都强烈要求再来一次。

赵东华： 我们感觉竞赛是一
种提升， 是技术操作和理论学习
的好机会， 通过练兵对自己在工
作中的规范操作有了更加深刻的
认识， 时刻不忘平稳行车的重要
性。

练兵已经成车队惯例

孙超： 这种练兵是公交老前
辈们通过多年经验， 研究出来的
一种实操练兵方式， 我们必须坚
持传承， 使每一位司机掌握14个
字： 十分把握七分开， 留有三分
防意外。 通过实践和总结， 现在
每一名司机都能在路上开车时得
心应手， 游刃有余。

杨继红： 我们每年会安排1

至2次的练兵， 主要是对日常工
作的检验， 也是对企业规则的重
申， 要求全体司机必须参加。 除
了这次竞赛， 我们还会在职工技
能上做很多工作。 比如， 由于站
台式服务的特点是站务员观察乘
客的换乘情况， 发指令， 司机才
能关车门出站行驶， 所以说， 司
站的配合很重要， 配合的好就万
无一失， 配合不好就存在安全隐
患， 带来不必要的损失。 还有，
要给乘客一个好的候车环境， 候
车站台的卫生是重点。 站台的检
查将是一项大工程， 本着不留死
角， 做到36个站台全覆盖。 基于
这两点， 我们组织站务员的 “站
台规范和站台卫生竞赛”， 挖掘
大家的主观能动性， 鼓励大家动
起来。 这个竞赛对车队整体的站
台规范服务起到了促进作用。

赵荻： 每次的练兵都能涌现
出知规范、 懂技术的新司机， 司
机队伍中的高大上队伍在不断壮
大。

陈运才： 我是从四川老家来
到北京打工的农民工， 目前在一
家工厂做电焊工， 上班已经9年
多了。 上个月， 我的一位同事55
岁， 办理了提前退休手续。 从我
入职起， 我就跟他在同一个班组
里干电焊工。 明年我就55岁了，
所以我也想跟他一样办提前退
休。 我问了一下车间领导， 他们
说那个同事是北京人 、 居民户
口， 三十多岁就来这儿工作了，
个人档案也在厂里。 而我是农村
户口， 厂里没有我档案， 因而无

法给我办提前退休手续。 请问：
车间领导的说法正确吗？ 我究竟
能否办提前退休？

胡芳： 为了制止企业违反规
定为职工办理提前退休的行为，
目前我市对特殊工种提前退休实
行了较为严格的审批程序。 根据
《关于进一步加强基础管理， 规
范退休核准工作有关问题的通
知 》 （京人社养发 〔2011〕 49
号） 和 《关于严格按照国家规定
办理企业职工退休有关问题的通

知》 （京劳社养发 [1999] 63号）
的相关规定， 申报按特殊工种提
前退休的， 除职工所从事的工种
须经过北京市劳动和社会保险局
确认， 从事特殊工种的年限累计
符合国家有关规定以外， 审批退
休时还需审查职工档案、 《提前
退休工种岗位登记表》 等材料。
由此可以看出， 特殊工种提前退
休核准工作以职工原始档案记载
为准。 从您反映的情况来看， 因
您没有档案， 我认为您目前是无
法办理提前退休的。 但将来等您

累计缴纳基本养老保险费满15
年， 达到国家规定的退休条件并
办理相关手续时 ， 可以办理退
休， 按月领取基本养老金。 具体
问题建议您可以向所属区县的人
力资源和社会保障局咨询。

村工会应如何为职工提供贴
心的服务？ 为此， 本报记者采访
了丰台长辛店镇长辛店村工会专
职工作者杨亮。

记者： 我了解到咱们村里的
职工书屋很受职工欢迎， 请您简
单介绍一下。

杨亮： 我们村里的职工书屋
有两三千册书， 对职工和村民开
放两年多了， 从周一到周五， 我
们都有专人负责为职工办理借
阅， 每个职工或者村民每次可以
借3本， 借期一个月。 我们的书
籍涵盖的范围很广， 包括养生、
励志、 小说等非常受大家欢迎的
书籍类别， 虽然我们的工作人员
辛苦了点， 但是能让职工或者村
民能多学点知识， 我们感觉很欣
慰。

除了丰富职工的精神世界 ，
我们还努力让村民、 职工加强体
育锻炼。 我们从今年5月中旬起，
利用周五下午， 每月组织两次职
工健身活动， 健身活动的内容主
要是去周边的公园爬山或者健步
走， 每次都有25人左右参与。 另
外两个周五下午， 我们会组织长
辛店村委会及下属的社区职工开
展大扫除。

点评： 无论是职工书屋， 还
是健身活动， 无论是为职工提供
充足的精神食粮， 还是让职工拥
有健康的体魄， 都是工会贴心服
务职工的体现。

记者 ： 炎热的夏季即将过
去， 这个夏天， 咱们的村工会是
如何开展夏季送清凉活动的？ 我
知道咱们村里的京卡·互助服务
卡的使用情况也很好， 请您一起
介绍一下好吗？

杨亮： 我们村里按时发放了
防暑降温津贴， 每人300元， 此
外， 工会还去下属企业检查安全
生产的执行情况， 查看企业对职
工的安全生产保护是否到位。

京卡里的优惠项目确实很受
职工和村民欢迎。 今年3月份左
右， 村里一个职工家里发生了火
灾 ， 总共损失了4.6万元 ， 京卡
里有免费保险， 职工的这种情况
是可以申请赔付的， 我们听说职
工家受灾的情况后， 帮其申请了
京卡的理赔 ， 最终京卡赔付了
4600元 ， 拿 到 钱 的 职 工 很 高
兴 ， 他说没想到 ， 一张小小京
卡， 在他们家遭受大损失时， 能
送来这样的贴心关怀， 为此他们
深深感受到了工会大家庭的温
暖。

干工会， 就是这样， 虽然工
作很琐碎， 但能为职工或者村民
送去福利、 关怀， 我们就觉得特
别有成就感。

点评： 作为工会和职工的连
心卡， 京卡的作用不容小觑， 在
职工需要的时候， 它可以为职工
送去工会最贴心的关怀和问候。


